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邵健，全国金融五一劳动奖

章获得者，他从2004年深圳大学

毕业后，就进入工商银行宁波市

分行，从客户经理做到公司大客

户服务中心科长，他在基层的一

个个岗位上，始终心系客户真诚

服务，付出的汗水浇灌出丰硕的

果实。近三年他所服务的客户在

工行的存贷款都实现了翻番，同

时也为客户节约融资成本上千

万，助力企业发展，实现了银企

合作共赢。

敬业勤勉
众人眼里的“放心人”

邵健说他原先是一个腼腆的

文科生，刚开始工作的时候，因为

性格喜静，不太喜欢说话，也不太

愿意跟陌生人打交道，所以去拜访

公司客户的时候还挺不适应的。

“你永远不知道客户下一个会问出

怎么样的问题。我觉得我把跟公

司客户有关的资料记熟了，但是有

时候他们问的是个人金融类的问

题，或者投行类的问题。所以我很

快意识到，如果要做得好，做得专

业，一定要不断学习。一穿上行

服，我出去就代表的是工商银行，

客户面对你的时候才不管你是不

是新手，也不管你负责的是哪条

线。如果你表现不好，就会对银行

的印象打折扣。”

邵健说，“跟客户交流的时

候，专业才能给我带来底气。十

几年前刚入行的时候，客户的需

求比较简单，多是存贷款。但是

现在，一个大客户所需的服务往

往是多方面的，有公司业务，有

投行，也有个人金融服务。不同

的业务在我们行里是有不同部门

负责的，最终我们也是以合力给

客户提供良好的服务体验。不过

这也启发我不能只囿于公司业务

这一块，在这个过程中，我自己

也通过学习获得了成长。”

工行宁波市分行公司大客户

服务中心直管领导这样评价邵

健：“业务能力相当出色，包括他

的专业性以及协调能力。交给他办

的事情可以很放心，客户对他也是

很放心。虽然客户经理这个岗位很

多人能来做，但做得这么好的可不

多见。”邵健同一办公室的几个同

事这么评价他，勤奋、稳重，基本

是最早到办公室的，下班后又是最

晚回去的人之一。同事五年的小罗

说他办法特别多，“有时候客户的

要求感觉比较难以满足，但是他能

想方设法在我们政策允许的范围

内，与别的部门协调，尽量给客户

提供便利。我们有时候觉得很繁琐

的互不相干的事情，他都能串起来

解决，很强悍。”

以心换心
专业赢得尊重

同事说，行里的产品几百种，

大客户经理脑袋的内存要特别大，

有的产品是有时间段的，比如说一

些衍生产品，有的出现的周期可能

只有一周，如果不是很熟悉客户情

况，了解客户需求，是根本意识不

到这些稍纵即逝的产品能合客户

胃口的。这方面邵健就做得很好，

他凭着自己的专业和责任心，赢得

了客户的尊重。

“刚开始入行的时候，我觉

得客户是强势方，但是时间久

了，我发现最好的关系是合作共

赢，我用我们平台上的产品为客

户提供专业的服务，客户因此解

决了问题，或者促进了发展。”邵

健很坦白地说，“单纯在一个产品

上拼价格，我们可能没什么优

势。但是我们产品线丰富，总行

境内外都有分支机构，所以我比

较会根据客户的实际情况制定一

个综合服务计划。打个比方说，

客户需要做境外融资，我们给他

提供融资服务的同时，配套一些

衍生产品，这些衍生产品产生的

收益可以降低客户的融资成本。”

产品太多了，也许随便作个

熟悉产品的组合，客户可能也不

会觉得你偷懒了。但是邵健说，

要站在客户角度去考虑，选择最

合适客户的产品。“现在银行业竞

争激烈，客户对于金融服务的需

求是有许多选择对象的。你为他

考虑得多，给他带的实惠多，会

增加客户的粘性，在银行与客户

间形成良性的循环。”但是这样做

的背后，邵健付出了很多别人看

不到的努力。

对公客户经理这一职业岗位

在很多银行人眼里是个“苦差

事”，日常工作强度大，案头工作

多，但他在工作期间经常主动加

班加点，按质保量完成工作。有一

次，有个客户需要紧急办理一笔跨

境融资业务，他向客户推荐了总行

新推出的业务品种，这在宁波市分

行尚未有客户办理，时间紧、任务

急，他一方面积极和总行联系，学

习了解业务流程，另一方面与境外

欧洲分行沟通联络，由于时差关

系，他工作至深夜，终于在规定的

时间内成功办理了该业务，赢得了

客户的信赖和稳定合作，这样的事

情还有许多。

大胆创新
一分耕耘一分收获

“在为客户服务的同时要做

个有心人，关注客户的情况，寻

找需求和银行产品之间的结合

点。有时候客户都不知道你们有

什么样的产品。”邵健说，好的客

户经理要有敏锐的嗅觉。

在营业部工作期间，他全程参

与宁波一龙头企业2个股票收益

权信托理财项目，金额超10亿元，

其中第一笔是当时“银信合作”业

务停止以后的新监管体系下全行

开办的首笔股票收益权理财信托

业务，并发行宁波分行第一个区域

理财项目，向总行上报宁波市分行

第一笔中期票据业务，办理创新型

人民币海外代付业务。

到分行大客户服务中心后，

他更意识到创新产品是该行维护

好大客户的一把“利剑”，在走访

另一家宁波著名企业的过程中，

他了解到公司个人限售股即将解

禁的情况且公司近期有在非公开

市场定向增发的意向，他积极为

股东提供解禁后退出的税收规划

和理财方案以及解禁后持有的股

票收益权质押和股票质押式回购

业务两套方案，并得到了公司股

东的认可，最终在该行办理股票

质押式回购业务，并独揽公司定

向增发募集资金。随后陆续成功

为该公司办理债务融资工具等创

新业务，组建了全行首笔产业并

购基金，参与公司并购，通过这

些新业务的开展，极大地丰富了

客户的融资渠道。

这些大单的背后是辛勤的汗

水。而有些时候，努力也不见得

马上有回报。工商银行近年来推

出了专门针对员工股权激励计划

而开发设计的金融产品，邵健意

识到这个产品在宁波会有很大的

机遇。早前在与客户有闲聊中邵

健获得一个信息，客户公司想在

员工中间做一个股权激励计划，

他马上就想到了新业务。这个业

务当时还没有在宁波市分行做

过，他一边向兄弟行取经，一边

与客户沟通，“我和同事前后花了

两三个月时间，加班加点，眼看

水到渠成的时候，突然环境发生

了变化，项目不得不中止了。”邵

健并不气馁，“我们积累了宝贵的

实战经验，以后在接到这样的项

目意向，可以很快上手。”

十几年如一日兢兢业业，在

他的脸上永远洋溢着工作给他带

来的快乐和满足。连续多年，他

获评业务优秀客户经理，同时在

2015年、2017年，先后获得宁波

市金融五一劳动奖章、全国金融

五一劳动奖章。 记者 周静

邵健：敬业精业，执一心做匠人

图为邵健（左）走访企业，了解生产经营情况和融资需求。 摄影 张峰▲

市慈善总会副秘书长陈海英是冯东的老朋友，她见证了
冯东从一个自闭症患儿家长逐渐变身义工，最终成为星宝自
闭症家庭支援中心引路人的成长全过程。“面包房刚开出来，
冯东就领着娜娜拜访了慈善一条街上的相邻店家和单位。
大家在知道娜娜的情况后，都会给予更多耐心和关照。现
在，她已经可以独自出门买东西了。”陈海英认为，这不仅仅
是一家面包房，更是为特殊孩子与社会之间搭建的一座桥。

陈海英说，我们身边有很多特殊群体，比如自闭症、智力
障碍、视力听力障碍等人群。如何与他们共处，让大家都过
得有品质，这是大家都需要动脑筋考虑的问题。冯东的“街
区融合”概念，就是很好的示范，这里以后也会是星宝中心的
社会体验店。

一家面包房，寄托着冯东作为一名自闭症孩子父亲的自
救，更是他身后无数自闭症患儿家庭、特殊孩子家庭的希
望。“别为我个人点赞，请一起为特殊孩子构建更多善意的去
处吧”，冯东渴望着更多社会力量的参与，为身心障碍人士提
供一个社交的空间和机会，让他们一样感受到这个世界的美
好。 记者 滕华 实习生 姚青云 通讯员 毛一波

特殊孩子需要更多的“去处”
“星动爱满城”期待您的帮助

展
望

■《42岁“星宝”爸爸辞去公职开面包房》后续

世间不缺科长
但孩子们
不能没有东爸
冯东：请一起为“星宝”构建更多善意去处

昨日，本报《42岁“星宝”爸爸辞去公职开面包房》的报
道引起极强社会反响，不少读者打来热线电话或是微信留
言，说一定要向冯东这个顶天立地的父亲致敬，更有热情的
读者不顾高温直奔他的面包房……

昨日的前丰街80号，宁芙星宝空间门前车来车往，往日
静谧的小店，不断有人潮涌入。

午后炽热的阳光也没能阻止来客的脚步。“我来看看冯
东，想跟他问个好！”“面包还有吗？”“娜娜在不在？”这样的问
话不时响起，让小小的面包房突然热闹了许多。

面包房当日刚做出来的20多包饼干，很快被一抢而
空。来得晚些的热心市民也不肯离去，站在大大的操作台边
上，安静地看着娜娜和同事们和面、做饼干。

故事的男主角冯东，昨日并不在店里。一大早，他赶去
了星宝自闭症家庭支援中心在北仑的“天使之家”，作为项目
的负责人，他在现场和自闭症患儿的家长做着面对面的交流
指导。这是一个主要针对14周岁以上自闭症孩子家庭的项
目，那些孩子也都和冯东的女儿睿睿年龄相当，“圈内”知名
人士冯东被父母们团团围住，直到下午5点才回到家。

“微信、手机短信、电话，我接到好多朋友的问候，说看到
报道了。真是很感谢大家的关心。”冯东说，好多人都还不知
道他辞职的事，晚报这一宣传，也算是回应了大家长久以来
的关切。

冯东辞去公职走上专业公益道路，率性而为的背后，让
我们看到了一个父亲对女儿无私的爱，和一个星宝家庭为了
孩子的抗争和自救。自昨日“宁波晚报升学通”转发该报道
以来，我们的后台就炸开了锅，留言量也到达历史新高。被
故事感动的网友们纷纷向冯东表达敬意，说世间可以没有

“冯科长”，但孩子们不能没有“阿东爸爸”。
以下为网友留言摘登：
罗粑粑：认真看完，有点想哭。幼吾幼以及人之幼，不愿

消费爱心的冯爸不易，加油。
风妖：世间少了一个冯科长，但孩子们多了一个“阿东爸

爸”。为冯东点赞！
西西卡卡：我是一名治疗师，深深感受到这些父母的不

容易，他们要放弃很多，只为了孩子能够像其他人一样快乐
长大，有充满欢乐的童年，致敬！

小冕冕：好感动，世间不缺科长，星宝不能没有东爸。

世间不缺科长
但孩子们不能没有东爸

致
敬

当日生产的饼干被一抢而空
“阿东爸爸”感谢大家的关心


